

Zeitschrift: Archives des sciences [1948-1980]
Herausgeber: Société de Physique et d'Histoire Naturelle de Genève
Band: 7 (1954)
Heft: 1

Rubrik: Assemblée générale annuelle : séance du 21 janvier 1954

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 16.07.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

ASSEMBLÉE GÉNÉRALE ANNUELLE

Séance du 21 janvier 1954

sous la présidence de M. André Rey, président, qui donne lecture de son rapport de l'année écoulée:

Au cours de sa 163^e année d'activité, la Société de Physique et d'Histoire naturelle a vu disparaître M. Maurice Lugeon, membre honoraire depuis 1923, M. François Dussaud, membre ordinaire depuis 1892, enfin tout récemment M. Eugène Penard, doyen des membres ordinaires, entré dans la Société en 1889. MM. Guyénot, Lagotala et Saini diront tout à l'heure quel vide les disparus laissent dans le monde scientifique.

Nous avons eu le plaisir d'accueillir au cours de l'année qui vient de s'écouler quatre nouveaux membres ordinaires: ce sont MM. P. Bouvier, jusqu'ici membre adjoint, G. Béné, P. Denis et C. Radouco-Thomas. Nous devons nous féliciter de ce bel enrichissement de notre effectif.

D'après le pointage que notre secrétaire des séances a bien voulu me remettre, la Société compte actuellement 82 membres ordinaires, 5 associés libres, 19 membres honoraires.

En 1953 la Société devait attribuer le prix de Candolle. Il a été décerné à M. Pichon pour sa monographie sur les Landolphiées. Une somme de 500 francs a été remise à titre d'encouragement à M. Roberty, auteur d'un travail sur les Andropogonées du globe. Les professeurs Baehni, Chodat et Hochreutiner composaient le jury qui a proposé ces récompenses. Nous les remercions pour toute la peine qu'ils ont prise.

Au cours de l'année la Société s'est réunie 15 fois en 9 séances ordinaires et 6 séances particulières. Il y a eu 3 séances de comité et une séance de bureau.

Le 15 janvier votre président vous a présenté une conférence sur la psychologie clinique. Le 5 février nous avons eu le

plaisir d'entendre un bel exposé de M. P.-E.-L. Vayssière, du Muséum de Paris, qui nous a entretenu des « Sauterelles et de leurs migrations ». Le 7 mai nous écoutions M. A. Jayet, membre de la Société, qui nous présentait une conférence captivante sur « Les glaciations et le monde organique ». Enfin le 5 novembre, M. G. Béné, de l'Institut de physique, a traité avec maîtrise un sujet de physique nucléaire intitulé « Alignement et polarisation des noyaux atomiques ».

Lors des séances tenues en 1953, 32 communications et 1 rapport furent présentés. En 1952, M. Lagotala relevait le chiffre de 45 et donnait une moyenne de 41 pour la période allant de 1947 à 1951.

Voici, par disciplines, la répartition des communications de l'année 1953:

Astronomie	1	Mathématiques	6
Anthropologie	3	Physique	5
Bactériologie	2	Psychologie	1
Chimie	3	Histoire des sciences	1
Géologie et sciences connexes		10	

Nous avons vu réapparaître avec plaisir des disciplines qui n'étaient plus représentées en 1952. La zoologie ne figure toujours pas au tableau.

Notre Société a été représentée par M. Chodat à une séance du Sénat de la Société helvétique des Sciences naturelles.

Au début de l'année, à l'instigation d'un membre de la Société, il a paru souhaitable de rechercher un certain contact avec les représentants d'associations scientifiques étrangères fixées à Genève. Il y a eu un échange de vues limité et pour l'instant nous n'avons rien d'important à signaler.

L'afflux des membres à nos séances ordinaires n'a pas été considérable. Faut-il le déplorer ? On remarquera que la tâche essentielle de notre Compagnie est de demeurer en vie pour enregistrer des communications. C'est bien là sa fonction; elle la remplit et il n'y a donc pas lieu de s'alarmer. Toutefois, on avait précédemment insisté pour que les auteurs de communications veuillent bien présenter une brève introduction à leur

exposé de manière à donner aux non-spécialistes une idée de l'intérêt et de la position de leur sujet; ce souci s'est affirmé au cours de toute l'année et à plusieurs reprises, devant la clarté et l'intérêt des exposés, on pouvait regretter qu'il n'y ait pas une assistance plus nombreuse.

Qu'on me permette de relever un dernier point. Nous avons eu le plaisir de voir entrer quatre nouveaux membres ordinaires parmi nous. Ce fut aussi l'occasion de revoir certaines dispositions de nos règlements. Nous avons dû rappeler que les membres du bureau ne pouvaient donner leur parrainage à seule fin de faciliter les démarches du candidat; il convient qu'ils soient particulièrement compétents pour juger de ses mérites. Enfin il fut nécessaire de signaler que la présence des parrains est requise lors de la séance de candidature.

En terminant ce rapport, qu'il me soit permis de remercier chaleureusement MM. Paillard, Jung, Weibel et Galopin pour tout le travail qu'ils ont accompli pendant cette année. Vous savez que les présidents surgissent et passent, tandis que les secrétaires et le trésorier sont les pierres angulaires de notre Société: c'est dire tout ce que nous leur devons.

Les autres rapports et les propositions du trésorier sont adoptés.

EUGÈNE PENARD

1855-1954

Eugène Penard est né à Genève le 16 septembre 1855. Après des études au collège de sa ville natale, il entra dans la banque en 1872. Au bout de huit ans, il abandonna une carrière qui ne lui donnait pas satisfaction. Il compléta ses études à l'Université d'Edimbourg, puis à celle d'Heidelberg, en 1881. Il entra à l'Université de Genève où il acquit, en 1882, les titres de bachelier ès sciences physiques et naturelles, de bachelier ès lettres et de maître ès arts.

En 1888, élève de Carl Vogt, il obtint le grade de docteur ès sciences naturelles avec une thèse sur les Dinoflagellés,